SCIENTIFIC LIFE

DOI: 10.54631/VS.2021.54-148-161

THE STATE OF THE RUSSIAN-VIETNAMESE STRATEGIC PARTNERSHIP

(a survey of the discussions at RAS IFES and VASS) V.M. Mazyrin

Abstract. The survey presents organizers, participants and the main themes of the discussions on the state of the Russian-Vietnamese strategic partnership, held in Moscow by RAS IFE and in Hanoi by the Institute of European Studies of VASS in early December 2021. It analyzes the reports on the state and perspectives of bilateral cooperation in the crucial spheres, such as political, military-technical, socio-economic, scientific-technical, cultural and educational ones. The evaluation was of objective character: the experts noted both the achievements and the shortcomings, showed the existing hardships and explained their causes. Criticism prevailed; the common conclusion (while the approaches of the sides differed appreciably) was the acknowledgement of still existing serious problems in the crucial spheres of relations (especially in trade-economic relations), the determination of their current stage, which is the durability test in the conditions of the two worlds' growing confrontation. The discussions in RAS and VASS have contributed to the search of the ways to rise strategic partnership of Russia and Vietnam to the appropriate level.

Keywords: Russia, Vietnam, RAS IFE, Institute of European Studies VASS, strategic partnership, main types of the cooperation, achievements and shortcomings, durability test stage.

For citation: Mazyrin V.M. (2021). The State of the Russian-Vietnamese Strategic Partnership. *Russian Journal of Vietnamese Studies*, 5 (4): 148–161.

On 1 December 2021, the Center for Vietnam and ASEAN Studies (IFES RAS) organized a discussion on the state of strategical partnership of Russia and Vietnam, in connection with the SRV President Nguyen Xuan Phuc's visit to the RF (29.11–1.12.2021) and the 20th Anniversary of the Declaration of Strategic Partnership between the RF and the Socialist Republic of Vietnam. Leading Russian specialists on Vietnam from academic and educational institutions participated in the discussion held in mixed format. Each of twelve speakers described the main problems in every field of bilateral cooperation and answered the Round Table moderator's [V.M. Mazyrin, Chair of CVAS, D.Sc. (Economics), Professor], experts' and attendants' questions.

Unlike former sessions of this kind Vietnamese experts did not participate in this one. Such a condition engendered incomplete evaluations, but at the same time the discussion was more intense. The identical seminar "Russia Viewed by Vietnamese Russian Philologists: Humanitarian Aspects" helped correct the situation. It was organized by official representatives of the RF in the SRV (the

Embassy, the Russian House) and by the Institute of European Studies of VASS and was held on December 10. It permitted the sides to compare their comprehension of the current situation and the causes restraining the progress in the cooperation. Vietnamese government officials of high rank (of the Ministries responsible for crucial spheres of interaction) were the speakers.

The representatives of analogous Russian departments showed no interest in the discussion at IFES; such an attitude is typical of Russian practical institutions to the academic community of Vietnamese studies. G.S. Bezdetko, recently appointed the RF Ambassador in the SRV welcomed the participants of the Round Table in absentia (Fig. 1). He noted that "Russia and Vietnam maintain political dialogue at the highest level, and the current visit of the Vietnamese President to our country confirms this fact". Having established the fact that now the conditions of interactions of the sides significantly differ from those in the Soviet era, the Ambassador estimated it to be a stimulus for the RF to increase its competitiveness and seek for new points of growth.



Fig. 1. RF Ambassador in the SRV G.S. Bezdetko welcomes the participants of the Round Table. *Photo by IFES RAS*

The first session discussed the cooperation in political and military-technical spheres. E.V. Kobelev, Leading Researcher at IFES RAS, positively estimated the political dialogue between the two countries, in particular at the highest level, and the efficiency of the signed agreements, but he acknowledged that the relations of Russia and Vietnam are not being strengthened and maintained in every sphere (Fig. 2). He gave examples of the extension of problem areas of the partnership and unresolved issues, which hinder its development. At the same time, he noted that the sides pay great attention to the crucial spheres, the most important for the bilateral relations at the high level.

The experts described foreign policy of their countries and their situation on the world scene. Thus, Pham Quang Minh, the former rector of Hanoi University, noted the growing role of the Russian Federation in the Asia-Pacific region, the perspectives of consolidating its position of the world power. Also, he compared the Russian comprehension of "Greater Eurasian Partnership" conception and the needs of the SRV international integration.



Fig. 2. E.V. Kobelev at the Round Table. Photo by IFES RAS

Professor V.N. Kolotov, Head of the Chair of Far Eastern Countries History of Saint-Petersburg State University, established the decline of Russia's importance for Vietnamese society. In particular, he made the conclusion that in Vietnam (unlike our common perception) there have appeared political forces, social layers which are incited against the maintenance of our relations. The new elites, the departure of Russian-speaking leaders who had contacts with Russia and the emergence of the new ones, who got their education in the West, led to the formation of new pressure groups, such as trade and industry, information and political ones and others. Their weight depends on the value of commodity turn-over with appropriate countries, but Russia does not enter even the top ten for this indicator. V.N. Kolotov noted that the bilateral relations are influenced with anti-Russian rhetoric in Vietnamese mass media and re-orientation of Vietnam's foreign policy in interests of security to the US. The like negative in Russian press was emphasized by G.P. Trofimchuk, Chairman of the Expert Council of the Workshop of Eurasian Ideas Fund, who showed "partial and sometimes historically false description of current Vietnam's life and its history" in it.

Having discussed Russia's position of non-interference into territorial disputes in the South China Sea (in Moscow G.M. Lokshin, Leading Researcher of IFES RAS was the speaker), the experts acknowledged that it is perceived negatively in Vietnam, like the non-recognition of Hague Tribunal's decision in favor of the Philippines. Thus, the conclusion was made that the confrontation in the SCS complicated Russian-Vietnamese relations. Researchers and practitioners in the SRV supported the multilateral regulation and international "coercion of China to peace", while their opponents in Moscow approved Russia's decision to distance itself from the conflict in the SCS. Nguyen Chien Thang, Director of the Institute of European Studies (IES) believes that due to different approaches to the conflict in the SCS and China, it will be difficult for Russia to enhance its role in SEA without meeting Vietnam's and ASEAN desires to regulate this conflict.

P.Yu. Tsvetov, Associate Professor of the Diplomatic Academy of the Ministry of Foreign Affairs of the Russian Federation, having established the fact of similarity of the RF and the SRV positions on the world scene, acknowledged that they are far from being similar in all the problems of the world and regional development, also in those sensitive for Russia (for example, recognition of the Crimea, actions in Syria). The expert welcomed Mutual Declaration of Nguyen Xuan Phuc and V.V. Putin adopted on the result of the negotiations and analyzed it, having noted that the sides expressed negative attitude to the establishment of new military-political blocks and the application of sanctions. But it is known that virtually Hanoi condemns neither the Western campaign against Russia, nor the establishment of such semi-military structures like Quad and AUKUS against China.

Continuing the theme, E.A. Kanaev, Professor of Higher School of Economics, called the US initiatives "politization of not only regional relations, but also of global problems" and explained the motives of Hanoi's support of American initiatives. Also, he prognosed the decline of the central role of ASEAN in the region at the background of the establishment of new military-political blocks in APR with the US participation. On the contrary, Vietnamese experts see the threat to the ASEAN-centricity principle in the architecture of the relationships in the region when China enhances its positions in SEA and EA. E.A. Kanaev agreed that Hanoi's balancing between the powers cannot be called the non-alignment policy and acknowledged the US and SEA actions to impact negatively the Russian-Vietnamese relations.

At the end of the first session in Moscow, V.B. Kashin, Leading Researcher of HSE evaluated the state of military-technical cooperation of the RF and the SRV. The expert noted that there are good perspectives in this field due to the fact that Vietnam's army is provided with Russian armaments by more than 70% (the experts in Hanoi say it is up to 90%). "The SRV implements an ambitious task of creating a modern military-industrial complex, closing on Vietnam's territory as many industrial military-type chains as possible, to use them as a catalyst of civil high-tech production. Russia is ready to assist Vietnam by transmitting military technologies", V.B. Kashin said. The expert explained the essence of our cooperation in the sphere of maritime security and showed that it is not the exclusive one, while the US tries to oust Russia from this sphere.

The participants of the both sessions discussed in detail the cooperation in socio-economic and scientific-technical spheres having evaluated it as lagging behind the potential and level of the strategic partnership. Explaining the causes of this situation, Phan Quang Minh said that often mutual decisions adopted at the high level are not adequately and fully implemented by appropriate departments and enterprises.

M.Yu. Golikov, former Trade Representative of Russia in the SRV (Fig. 3), noted the growth of mutual commodity turnover in the period after the free trade agreement between the EAEU an Vietnam had been signed (in 2017–2021 from USD 3–4 to USD 6 billion) having acknowledged it insufficient at the background of the SRV trade-economic connections with the leading partners. The Vietnamese colleagues agreed having mentioned that the aim of USD 10 billion set in 2010 has not yet been achieved. There was noted the growing trade deficit from the RF, the increase of the share of commodities and foodstuff while decreasing the export of highly processed products. The experts also acknowledged that the results of the agreement on FTA were lower than their expectations and they explained the causes in too many restrictive non-tariff measures and delays with the implementation of additional protocols (from the SRV side).

Thus, Nguyen Khan Ngoc, Deputy Chief of the Department of European and American Markets of the Ministry of Industry and Trade of the SRV, paid attention to some difficulties to expand mutual deliveries, insufficient transport capacities and their expensiveness among them (having acknowledged the reluctance of Vietnamese companies to use the railroad through the PRC to speed up deliveries to the RF), as well as the threat of blocking mutual settlements by Washington through the SWIFT system (in response the sides began to form their own mechanisms, which do not allow the payments in national currencies, so far), negative impact of Western sanctions on the activity of trade relations.



Fig. 3. M.Yu. Golikov at the Round Table. Photo by IFES RAS

The analysis of the investment practice showed significant differences in the assessment of the volumes of reciprocal capital flows, but the causes of this phenomenon were not explained. V.M. Mazyrin, CVAS Chair (Fig. 4), provided data on the SRV FDI in Russian economy (USD 3 billion) while Russian investments in Vietnamese economy is virtually stagnant and there prevail (as far as their quantity is concerned) small and medium projects in them. Nguyen Thanh Lan, a researcher of IES, acknowledged the state of investment cooperation considered, but she noted its low volume. The data differ while the main investments from the RF side come on the base of intergovernmental agreements, also those begun some decades ago (like AO Zarubezhneft, and GK Petrovietnam).



Fig. 4. CVAS Chair V.M. Mazyrin at the Round Table. Photo by IFES RAS

Vu Thuy Trang, Director of the Center of Russia and the CIS countries of the same Institute, having evaluated the relations of dialogue partnership of Russia and ASEAN in general, saw difficulties of economic integration of Russia into SEA, and insufficiency of Russia's efforts towards it. This opinion was commented by V.M. Mazyrin, who had added that even at the more successful direction of investments into the SRV (oil and gas) Russia experiences the restrictions both natural (the decrease of oil reserves) and artificial ones (bans of the Chinese and American sides). As a result, the event of 2021 was the sale of Rosneft assets, being the leading company in this branch. In this connection there were assessed the opportunities to deliver oil and liquefied gas, taking into account

the progress made in this sphere by the US companies. Novatek, the Russian gas operator, who had signed the promising memorandum with Petrovietnam, may become their rival.

Russian experts in Moscow, commenting the perspectives of the extension of economic interrelations and evaluating our interests, came to the conclusion that only great strategic projects can stimulate the real rise of the trade and economic cooperation. They are the establishment of current pipeline and railroad networks in the SRV and their extension towards the ASEAN countries, AES construction and the exploration of outer space.

Moscow unlike Hanoi also discussed the interchange of human resources. M.N. Khramova, Deputy Director of the Institute of Demographic Research considered the cooperation in this sphere unsatisfactory, as it is reflected in downtrends of every kind of Vietnamese migration to Russia. S.V. Ryazantsev, Corresponding Member of the Russian Academy of Sciences, Director of the same Institute, told why the RF cannot hold Vietnamese specialists who have got higher education here. Also, he acknowledged that the sides are not ready for a serious threat of outflow of climate migrants from the SRV to the RF, if they appear in masses. At the same time S.V. Ryazantsev considers it useful to cooperate on the issues of demographic development, despite different tendencies and the composition of the population of the two countries, being of opinion that our assistance is on demand in Hanoi.

N.V. Shafinskaya, an Assistant Rector of RANEPA, PhD (Politics), critically evaluated the training of personnel speaking Russian and Vietnamese in Russia and in Vietnam. She concluded that all the participants of promotion of the Russian language in the SRV are un-coordinated and cannot achieve the appropriate result, but in Russia the quantity of Vietnamese specialists is small and they are used inefficiently due to the lack of state demand and allocation. The expert confirmed that therefore the turn of Russia towards the Orient is, so far, badly prepared and organized; it requires for more efficient pursuing of soft force policy in Vietnam. She proposed measures to correct shortcomings in the training/employment system of specialists in Vietnamese culture and in Russian philology.

Also, at the seminar in Hanoi Nguyen Thi Thu Dat, Director of Hanoi branch of the Pushkin State Russian Language Institute, emphasized problems of learning Russian in schools and universities of the SRV. She acknowledged that, though this process is intensified, the retention of the essence of the Russian language in the country has no strong base, i.e., no clear perspectives. The experts evaluated the situation with training Vietnamese students in the RF, considering the increase of annual quotas from the Russian side up to a thousand. At the same time, the deterrent has been determined – the desire of Vietnamese families, even the former graduates from Soviet universities, to educate their children in Western countries.

Examples and opportunities of the cooperation of Russia and Vietnam in the sphere of science and technology offered A.Ya. Sokolovsky, Professor of FEFU. In his opinion, there is no significant progress in the relations of the two countries in the Far East, but the perspectives of their development remain. FEFU is still the education leader for Vietnamese students and for Russian Vietnamists. The University fortifies mutual academic links, also by means of translations, issuing books by Vietnamese authors. But the quantity of Vietnamese labor force in FEFD does not increase, and joint ventures are mainly small or medium.

E.V. Nikulina, Researcher of CVAS, spoke on other joint projects in humanities, having added the information of issuing translations of Vietnamese literature in Russia. As for problems of cultural exchange, she noted its extremely limited, sporadic character, objective difficulties of its

Вьетнамские исследования. 2021. Т. 5. № 4

intensification. The Russian side does not show a special desire to promote products of culture to the SRV, and local population, especially the youth, is not interested in it and experiences the growing influence of the West. At the seminar in Hanoi among other speakers Nguyen An Ha, the former Director of IES VASS, expressed being sorry about it, while Russian cultural treasures are of great importance for Vietnam. They spoke on the loss of appropriate support in their society due to the leaving of older generations who had got education in the USSR.

At this background a new perspective direction of the cooperation has become the production in Vietnam of Russian vaccine Sputnik-V for the solution of relevant tasks to struggle against the coronavirus epidemic. The experts confirmed the application in Hanoi of the first commercial vaccine batch (739 thousand doses) and the existing reality to produce 40 mln doses by June 2022. They emphasized the agreement recently reached in Moscow on deliveries of medical equipment and supplies and on joint researches in the field of medicine.

The discussion of the state of Russian-Vietnamese relations with the participation of the researchers in Moscow and Hanoi, should be recognized ripened and useful. It has showed both strong and weak points of the two countries' cooperation, discovered the existing hardships, generally mentioned by the President of the SRV in his discourse with the President of Russia in the Kremlin. The participants fulfilled the set task to evaluate the existing problems and by this means to assist in finding the way to raise the strategic partnership of the RF and the SRV at the appropriate level. They unanimously called to develop and fortify it, leaning for support on the traditions of friendship of the Russian and Vietnamese peoples, in accordance with the realities of current international situation and new directives of the leaders of the two countries, recently proposed during their meeting in Moscow. The experts are waiting for new "break-throughs" in economic sphere, as it was declared at the meeting of the presidents.

Discussions in Moscow and Hanoi received media coverage:

https://vtv.vn/video/thoi-su-19h-vtv1-04-12-2021-534091.htm

https://www.vietnamplus.vn/dong-luc-moi-cho-quan-he-doi-tac-chien-luoc-toan-dien-

vietnga/758737.vnp

https://vn.sputniknews.com/20211206/nga-va-viet-nam-can-co-nhung-du-an-chung-quy-mo-lon-12756030.html

https://www.msn.com/vi-vn/news/world/quan-h%E1%BB%87-vi%E1%BB%87t-nam-nga-c%C3%B3-ch%E1%BA%A5t-l%C6%B0%E1%BB%A3ng-m%E1%BB%9Bi-theo-c%C3%A1c-h%C6%B0%E1%BB%9Bng-%C4%91i-r%E1%BB%99ng-kh%E1%BA%AFp/ar-AARHBWZ?li=BBr8RiP

Author:

Mazyrin Vladimir M., D.Sc. (Economy), Chair of Center for Vietnam and ASEAN Studies, IFES RAS; Professor of the Institute of Asian and African Studies, Lomonosov Moscow State University. ORCID: 0000-0001-6988-0139. E-mail: mazyrin_v @mail.ru

Received: December 12, 2021 Accepted: December 20, 2021

О СОСТОЯНИИ РОССИЙСКО-ВЬЕТНАМСКОГО СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПАРТНЁРСТВА Обзор дискуссии в ИДВ РАН и ВАОН

В.М. Мазырин

Аннотация. В обзоре представлены организаторы, участники и основные темы дискуссий о состоянии российско-вьетнамского стратегического партнерства, проведённых в Москве ИДВ РАН и в Ханое Институтом европейских исследований ВАОН в начале декабря 2021 г. Анализируются доклады о состоянии и перспективах двустороннего сотрудничества в таких важнейших сферах, как политическая, военно-техническая, социально-экономическая, научно-техническая, культурная и образовательная. Оценки носили объективный характер: эксперты отметили как достижения, так и недостатки, показали существующие трудности и объяснили их причины, причём критический анализ превалировал. При значительном различии в подходах сторон, они пришли к общему выводу, в основе которого признание существующих серьёзных проблем в важнейших сферах отношений (особенно в торгово-экономической) и определение их нынешнего этапа как проверки на прочность в условиях нарастающего противостояния двух миров. Обсуждения в РАН и ВАОН способствовали поиску путей выведения стратегического партнерства России и Вьетнама на должный уровень.

Ключевые слова: Россия, Вьетнам, ИДВ РАН, Институт европейских исследований ВАОН, стратегическое партнерство, основные виды сотрудничества, достижения и недостатки, этап испытаний на прочность.

Для цитирования: *Мазырин В.М.* О состоянии российско-вьетнамского стратегического партнёрства // Вьетнамские исследования. 2021. Т. 5. № 4. С. 148–161.

1 декабря Центр изучения Вьетнама и АСЕАН (ЦИВАС) ИДВ РАН организовал дискуссию о состоянии стратегического партнёрства России и Вьетнама, приуроченную к визиту президента СРВ Нгуен Суан Фука в РФ (29.11–01.12.2021) и двадцатилетию Декларации о стратегическом партнёрстве между двумя странами. В обсуждении, проходившем в смешанном формате, приняли участие ведущие российские специалисты по Вьетнаму из научных и учебных организаций. Каждый из 12 спикеров обрисовал основные проблемы в одной из сфер двустороннего сотрудничества и ответил на вопросы модератора (руководителя ЦИВАС д. э. н., профессора В.М. Мазырина), экспертов и слушателей круглого стола.

В отличие от прежних мероприятий подобного рода, на этом не были представлены вьетнамские эксперты, что предопределило неполный характер оценок, хотя сделало дискуссию более острой. Исправить ситуацию помог параллельно проведённый в Ханое 10 декабря на ту же тему семинар «Россия глазами вьетнамских русистов: гуманитарные аспекты», организованный официальными представителями РФ в СРВ (посольство, Русский дом) и Институтом европейских исследований ВАОН. Он дал возможность сравнить понимание сторонами сложившейся ситуации и причин, которые сдерживают поступательное развитие сотрудничества. На этом мероприятии выступили высокопоставленные чиновники вьетнамского правительства (министерств, отвечающих за основные сферы взаимодействия).

Вьетнамские исследования. 2021. Т. 5. № 4

Представители аналогичных российских ведомств не проявили интереса к мероприятию в ИДВ, что в целом характерно для отношения практических организаций России к научному сообществу, изучающему Вьетнам. Недавно назначенный послом РФ в СРВ Г.С. Бездетко обратился с приветственным словом к участникам круглого стола в ИДВ заочно (рис. 1). Он отметил, что «Россия и Вьетнам поддерживают политический диалог на высшем уровне, и нынешний визит в нашу страну вьетнамского президента подтверждает этот факт». Констатировав, что условия взаимодействия сторон сегодня серьезно отличаются от тех, что были в советское время, посол расценил это как стимул к повышению нашей конкурентоспособности и поиску новых точек роста.



Рис. 1. Посол РФ в СРВ Г.С. Бездетко обращается с приветственным словом к участникам круглого стола. *Фото ИДВ РАН*

На первой сессии обсуждалось сотрудничество в политической и военно-технической сферах. В. н. с. ИДВ РАН Е.В. Кобелев (рис.2) дал высокую оценку политического диалога двух государств, особенно на высшем уровне, и эффективности подписанных соглашений, хотя признал, что Россия и Вьетнам укрепляют и сохраняют отношения не во всех областях. Он привёл примеры расширения проблемных зон партнёрства, нерешённых вопросов, которые тормозят развитие сотрудничества между странами. В то же время было отмечено, что стороны уделяют главное внимание базовым сферам, наиболее значимым для двусторонних отношений высокого уровня.

Эксперты объяснили внешнюю политику своих стран и их положение на международной арене. В частности, бывший ректор Ханойского университета Фам Куанг Минь отметил растущую роль Российской Федерации в Азиатско-Тихоокеанском регионе, перспективы её возвращения на позиции мировой державы. Он также сопоставил российское понимание концепции Большого евразийского партнёрства и потребности международной интеграции СРВ.



Рис. 2. Е.В. Кобелев на круглом столе в ИДВ РАН. Фото ИДВ РАН

Зав. кафедрой истории стран Дальнего Востока СПбГУ профессор В.Н. Колотов констатировал падение значения России для вьетнамского общества. Он, в частности, сделал вывод, что во Вьетнаме – вопреки возникшему у нас представлению – появились политические силы, социальные слои, которые настроены против сохранения отношений. К этому привела смена элит, уход руководителей, связанных с РФ и знающих русский язык, и появление новых, получивших образование на Западе, что вызвало формирование новых групп влияния: торгово-промышленных, информационно-политических и др. Их вес зависит от величины товарооборота с соответствующими странами, а Россия по этому показателю не входит даже в первую десятку. В.Н. Колотов заметил, что на двусторонние отношения влияет риторика антироссийской направленности во вьетнамских СМИ и переориентация внешней политики Вьетнама в области безопасности на США. Похожий негатив в российской прессе акцентировал председатель Экспертного совета фонда «Мастерская евразийских идей» Г.П. Трофимчук, выявив «неполное и порой исторически неверное изображение жизни современного Вьетнама и его истории».

Обсудив позицию невмешательства России в территориальные споры в Южно-Китайском море (ЮКМ) (в Москве её раскрыл в. н. с. ИДВ РАН Г.М. Локшин), эксперты признали, что она воспринимается во Вьетнаме негативно, как и непризнание решения Гаагского трибунала в пользу Филиппин. В этой связи сделан вывод, что противостояние в ЮКМ осложнило российско-вьетнамские отношения. Учёные и практики СРВ дружно поддержали многостороннее урегулирование и международное «принуждение Китая к миру», оппоненты же в Москве одобрили решение России дистанцироваться от конфликта в ЮКМ. Директор Института европейских исследований (ИЕИ) Нгуен Тиен Тханг считает, ввиду различий подхода к конфликту в ЮКМ и Китаю, что РФ будет сложно повысить свою роль в ЮВА, не идя навстречу пожеланиям Вьетнама и АСЕАН по урегулированию этого конфликта.

Доцент Дипломатической академии МИД РФ П.Ю. Цветов, констатируя близость позиций РФ и СРВ на международной арене, признал, что далеко не по всем вопросам мирового и регионального развития они сходны, в том числе по некоторым чувствительным для России (например, о признании Крыма, действиях в Сирии). Эксперт приветствовал принятое по итогам переговоров Нгуен Суан Фука и В.В. Путина совместное заявление и дал его анализ, в том числе отметил, что стороны выразили отрицательное отношение к созданию новых военно-политических блоков и применению санкций. Но, как известно, Ханой на

практике не осуждает кампанию западных стран против России, как и создание против Китая полувоенных структур типа Quad и AUKUS.

Продолжая тему, профессор ВШЭ Е.А. Канаев назвал эти инициативы США «политизацией не только региональных отношений, но и глобальных проблем», объяснил мотивы поддержки Ханоем американских инициатив. Он также спрогнозировал падение центральной роли АСЕАН в регионе на фоне формирования новых военно-политических блоков в АТР с участием США. Вьетнамские эксперты, наоборот, видят угрозу принципу асеаноцентричности для региональной архитектуры отношений в укреплении позиций Китая в ЮВА и ВА. Е.А. Канаев согласился, что балансирование Ханоя между державами нельзя называть политикой неприсоединения, и признал действия США в ЮВА отрицательно влияющими на отношения России и Вьетнама.

В заключение первой сессии в Москве в. н. с. ВШЭ В.Б. Кашин оценил состояние военно-технического сотрудничества РФ и СРВ. Эксперт отметил, что в этой области у России имеются хорошие перспективы: «СРВ реализует амбициозную задачу создать современный военно-промышленный комплекс, замкнув на своей территории как можно больше производственных цепочек военного назначения, чтобы затем использовать их в качестве катализатора производства гражданской высокотехнологичной продукции. Россия готова оказывать Вьетнаму значительную помощь в передаче военных технологий. Он пояснил, в чём заключается сотрудничество в сфере морской безопасности, и показал, что оно не имеет эксклюзивного характера: США активно пытаются конкурировать с Россией в этой сфере.

Подробно участники обоих мероприятий обсудили сотрудничество в социальноэкономической и научно-технической сферах, охарактеризовав его как в целом отстающее от потенциала и уровня стратегического партнёрства. Поясняя причины такого положения, Фам Куанг Минь сказал, что зачастую принятые на высоком уровне совместные решения не находят адекватного понимания и выполнения конкретными ведомствами и предприятиями. Бывший торгпред России в СРВ М.Ю. Голиков отметил низкие темпы роста взаимного товарооборота на фоне активного расширения СРВ торгово-экономических отношений с ведущими партнёрами, с чем согласились и вьетнамские коллеги (рис. 3). Был отмечен растущий дефицит торговли у РФ, увеличение доли сырьевых и продовольственных товаров в ней при падении экспорта продукции высокой переработки. Эксперты также признали, что соглашение о зоне свободной торговли (ЗСТ) между ЕАЭС и Вьетнамом за пять лет с момента вступления в силу дало результаты ниже ожидаемых, и объяснили причины этого, отметив излишек ограничительных нетарифных мер и задержки с выполнением дополнительных протоколов (со стороны СРВ).

Так, заместитель начальника Департамента европейских и американских рынков Минпромторга СРВ Нгуен Кхань Нгок обратила внимание на ряд сложностей для расширения взаимных поставок, среди них недостаточные транспортные возможности и их дороговизну (признав при этом проблемы для вьетнамских фирм использовать для ускорения поставок железную дорогу в РФ через КНР), угрозы блокировки Вашингтоном взаиморасчётов через систему СВИФТ (в ответ на которые стороны начали формировать собственные механизмы, не позволяющие пока перейти к оплате в национальных валютах), негативное влияние западных санкций на активность торговых связей.



Рис. 3. Бывший торгпред России в СРВ М.Ю. Голиков на круглом столе в ИДВ РАН. Фото ИДВ РАН

Анализ инвестиционной практики выявил серьезные различия в оценках объёмов взаимных потоков капитала, не раскрыв причин подобного явления. Руководитель ЦИВАС В.М. Мазырин (рис. 4) привёл данные о тройном превышении прямых иностранных инвестиций (ПИИ) СРВ в российскую экономику (3 млрд долл.) при фактической стагнации российских вложений во вьетнамскую. Сотрудник же Института европейских исследований ВАОН Нгуен Тхань Лан, исходя из своей статистики, показала более взвешенную картину инвестиционного сотрудничества, хотя отметила его низкий объём.



Рис. 4. Модератор круглого стола в ИДВ РАН руководитель ЦИВАС В.М. Мазырин. Фото ИДВ РАН

Директор Центра изучения России и стран СНГ того же института Ву Тхюи Чанг, дав общую оценку отношений диалогового партнёрства России с АСЕАН, указала сложности экономической интеграции РФ в ЮВА и недостаток фактических усилий в этом направлении в противовес заявлениям. Мнение коллеги дополнил В.М. Мазырин, добавив, что даже на наиболее успешном направлении инвестиций в СРВ – в нефтегазовой сфере – Россия испытывает ограничения как природного (снижение запасов углеводородов), так и искусственного характера (запреты китайской и американской сторон), что привело, например, к продаже активов ведущей российской компанией Роснефть. В этой связи поставлены под вопрос возможности поставки из РФ нефти и сжиженного газа, тем более что этому противодействуют США. Российские эксперты, комментируя перспективы расширения

экономических взаимосвязей и оценивая национальные интересы, подчеркнули, что стимулировать реальный подъем торгово-экономического сотрудничества способны только крупные стратегические проекты, к которым отнесено создание современной трубопроводной и железнодорожной сетей во Вьетнаме с расширением на страны АСЕАН, строительство АЭС, освоение космоса и т. п. Однако желания их запускать не проявляет вьетнамская сторона.

На нисходящие тренды во всех видах вьетнамской миграции в Россию указала зам. директора Института демографических исследований (ИДИ) РАН М.Н. Храмова, отметив, что в целом стороны не удовлетворены сотрудничеством в этой области, и объяснила, что ему мешает. Директор того же института член-корреспондент РАН С.В. Рязанцев рассказал, почему РФ не может удержать подготовленных здесь вьетнамских специалистов с высшим образованием, а также признал неготовность сторон к серьёзной угрозе массового оттока климатических мигрантов из СРВ в Россию. При этом он видит пользу сотрудничества по вопросам демографического развития, несмотря на различные тенденции и состав народонаселения двух стран, и считает, что наша помощь востребована в Ханое.

Помощник ректора РАНХиГС к. полит. н. Н.В. Шафинская критически оценила подготовку кадров со знанием русского и вьетнамского языков как во Вьетнаме, так и в России. Она сделала вывод, что все участники продвижения русского языка в СРВ действуют разрозненно и не могут достичь нужного эффекта; в РФ специалистов с вьетнамским языком недостаточно и они используются неэффективно ввиду отсутствия государственного спроса и распределения. Эксперт подтвердила, исходя из этого, что поворот России на Восток пока слабо подготовлен и организован, требует более эффективного проведения во Вьетнаме политики мягкой силы. Она предложила меры для исправления недостатков в системе подготовки и трудоустройства вьетнамоведов и русистов.

Директор ханойского филиала Государственного института русского языка им. А.С. Пушкина Нгуен Тхи Тху Дат на семинаре в Ханое также акцентировала внимание на проблемах изучения русского языка в школах и вузах СРВ. Она признала, что, хотя сегодня этот процесс активизировался, сохранение основ русского языка в стране не имеет прочной базы и, значит, ясных перспектив.

Примеры и возможности сотрудничества России и Вьетнама в области науки и техники представил профессор Дальневосточного федерального университета (ДВФУ) А.Я. Соколовский. По его оценке, существенного прогресса в отношениях двух стран в этих сферах на Дальнем Востоке не наблюдается, но перспективы их развития сохраняются. В образовательном деле для вьетнамских студентов и российских вьетнамистов по-прежнему лидирует ДВФУ. Университет активно укрепляет взаимные научные связи, в том числе путем перевода и издания монографий вьетнамских авторов. Численность вьетнамской рабочей силы в Дальневосточном федеральном округе (ДФО) не увеличивается, совместные предприятия преимущественно остаются мелкими и средними.

Н. с. ЦИВАС Е.В. Никулина рассказала о других совместных проектах в гуманитарной сфере, в частности дополнила сведения об издании в России переводов вьетнамской литературы. Касаясь вопросов культурного обмена, она отметила его крайне ограниченный, спорадический характер, объективные сложности активизации. Российская сторона не проявляет особого стремления продвигать свою культурную продукцию в СРВ, а там местное население, особенно молодежь, не выказывает к ней интереса и находится под растущим влиянием западных эрзацев. Выступавшие на семинаре в Ханое эксперты, в том числе бывший

директор ИЕИ ВАОН Нгуен Ан Ха, сожалели об этом ввиду большого значения для Вьетнама российских культурных ценностей и отмечали утрату соответствующей поддержки в своём обществе с уходом старших поколений, получивших образование в СССР.

На этом фоне новым перспективным направлением сотрудничества стал выпуск во Вьетнаме российской вакцины Спутник-V для решения актуальных задач борьбы с эпидемией короновируса. Эксперты подтвердили применение в Ханое первой коммерческой партии вакцины (739 тыс. доз) и реальность производства суммарно 40 млн доз к июню 2022 г. Акцентирована достигнутая недавно в Москве договоренность о поставках медицинского оборудования и материалов, совместных научных разработках в сфере медицины.

Обсуждение состояния российско-вьетнамских отношений, прошедшее с участием учёных в Москве и Ханое, следует признать назревшим и полезным. Были обозначены как сильные, так и слабые места сотрудничества двух стран, раскрыты существующие трудности, в общем виде обозначенные президентом СРВ в ходе встречи в Кремле с президентом России. Участники выполнили поставленную задачу оценить сохраняющиеся проблемы и тем самым помочь поиску путей подъема стратегического партнёрства РФ и СРВ на должный уровень. Они единодушно призвали развивать и укреплять его, опираясь на традиции дружбы российского и вьетнамского народов, в соответствии с реалиями современной международной обстановки и новыми установками руководителей двух стран, недавно выдвинутыми в ходе переговоров в Москве.

Дискуссии в Москве и в Ханое получили освещение в СМИ:

https://vtv.vn/video/thoi-su-19h-vtv1-04-12-2021-534091.htm

https://www.vietnamplus.vn/dong-luc-moi-cho-quan-he-doi-tac-chien-luoc-toan-dien-vietnga/758737.vnp

https://vn.sputniknews.com/20211206/nga-va-viet-nam-can-co-nhung-du-an-chung-quy-mo-lon-12756030.html

https://www.msn.com/vi-vn/news/world/quan-h%E1%BB%87-vi%E1%BB%87t-nam-nga-c%C3%B3-ch%E1%BA%A5t-l%C6%B0%E1%BB%A3ng-m%E1%BB%9Bi-theo-c%C3%A1c-h%C6%B0%E1%BB%9Bng-%C4%91i-r%E1%BB%99ng-kh%E1%BA%AFp/ar-AARHBWZ?li=BBr8RiP

Автор:

Мазырин Владимир Моисеевич, д. э. н., г. н. с., руководитель Центра изучения Вьетнама и АСЕАН ИДВ РАН, профессор ИСАА МГУ. ORCID: 0000-0001-6988-0139. Е- mail: mazyrin_v@mail.ru

Продвижение статьи: Дата поступления: 12.12.2021 Принята к печати: 20.12.2021